Научная статья УДК 324(470+571) https://doi.org/10.24866/2542-1611/2022-2/119-127

Выборы в Госдуму-2021: итоги и перспективы

Даниил Юрьевич АЛЕКСЕЕВ

Дальневосточный федеральный университет, Владивосток, Россия, daniilalekseev@mail.ru

Аннотация. В статье анализируются итоги выборов в Госдуму РФ восьмого созыва, даётся оценка перспектив политических лидеров на будущих выборах Президента РФ. Использованы методы сравнительноописательный, анализа электоральной статистики, анализа документов, метод сценариев и др. Главным результатом выборов стала убедительная победа "Единой России", сохранившей конституционное большинство в Госдуме, несмотря на то, что впервые в XXI веке в Госдуму прошли 5 партий, а не 4. В России закрепилась партийная система с доминирующей партией, в которой власть осуществляет наиболее сильная партия, занимающая особое положение, опережающая все другие на выборах с абсолютным большинством голосов

Ключевые слова: выборы в Госдуму, политические партии, "Единая Россия", "Справедливая Россия", КПРФ, ЛДПР, "Новые люди"

Для цитирования: Алексеев Д.Ю. Выборы в Госдуму-2021: итоги и перспективы // Известия Восточного института. 2022. № 2. С. 119–127. https://doi.org/10.24866/2542-1611/2022-2/119-127

Original article https://doi.org/10.24866/2542-1611/2022-2/119-127

Elections to the State Duma-2021: results and prospects

Daniil Yu. ALEKSEEV

Far Eastern Federal University, Vladivostok, Russia, daniilalekseev@mail.ru

Abstract. The article analyzes the results of the elections to the State Duma of the Russian Federation of the eighth convocation, in comparison with the previous parliamentary elections, assesses the prospects of political leaders in the future elections of the President of Russia. The methods used are comparative-descriptive, analysis of electoral statistics, analysis of documents, scnariy method etc. The main result of the elections was a convincing victory for the ruling party. United Russia lost its record in terms of the number of seats in the State Duma, but retained its constitutional majority and thus consolidated the one-and-a-half-party system or the system of the dominant party in Russia at the beginning of the 21st century, in which power is exercised by the most powerful party, occupying a special position, ahead of all others in elections with an absolute majority. The elections showed that V.V. Putin remains the main contender for victory in the presidential elections in 2024.

Keywords: State Duma elections, political parties, United Russia, Fair Russia, Communist Party of the Russian Federation, LDPR, New People,

For citation: Alekseev D.Yu. Elections to the State Duma-2021: results and prospects // Oriental Institute Journal. 2022. № 2. P. 119–127. https://doi.org/10.24866/2542-1611/2022-2/119-127

Анализ выборов занимает одно из центральных мест в политической науке и имеет как теоретическое (выявление общих закономерностей), так и актуальнопрактическое (прикладное) значение. В данной статье мы рассмотрим особенности выборов в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации и их основные итоги.

17–19 сентября 2021 года в России прошли выборы в Госдуму восьмого созыва, ставшие важным этапом в формировании отечественной партийно-политической системы. Это были первые федеральные выборы, состоявшиеся в эпоху пандемии коронавируса, вследствие чего они проходили не один день, а три. Спецификой данных выборов стало то, что они оказались своего рода промежуточными, поскольку проходили в середине президентского срока, между выборами президента России 2018 и 2024 годов. Кроме того, это первые общенациональные парламентские выборы после вызвавшего негативную реакцию в обществе повышения пенсионного возраста и изменений в Конституции РФ 2020 года. Нужно отметить, что согласно принятым в 2020 году поправкам к Конституции РФ Госдума полу-

© Алексеев Д.Ю., 2022

			в процентах	Мест в Думе	Из них:	
Место	Партия	Голоса			по федеральным спискам	по одномандатным округам
1.	" Единая Россия"	28 064 200	49,82	324	126	198
2.	КПРФ	10 660 669	18,93	57	48	9
3.	лдпр	4 252 252	7,55	21	19	2
4.	" Справедливая Россия – За правду"	4 201 744	7,46	27	19	8
5.	" Новые люди"	2 997 744	5,32	13	13	0
6.	" Партия пенсионеров"	1 381 915	2,45	0	0	0
7.	" Яблоко"	753 268	1,34	0	0	0
8.	" Коммунисты России"	715 621	1,27	0	0	0
9.	" Зелёные"	512 418	0,91	0	0	0
10.	" Родина"	450 449	0,80	1	0	1
11.	" Российская партия свободы и справедливости"	431 530	0,77	0	0	0
12.	" Зелёная альтернатива"	357 870	0,64	0	0	0
13.	" Партия Роста"	291 465	0,52	1	0	1
14.	" Гражданская платформа"	86 964	0,15	1	0	1
	Самовыдвижение	-	-	5	-	5
Недейс	Недействительные бюллетени		2,08			
Всего	Всего		100	450	-	-

Табл. 1. Окончательные результаты выборов в Государственную Думу РФ VIII созыва Источник: составлено автором на основе [18].

Table 1. Final results of the elections to the State Duma of the Russian Federation of the VIII convocation Source: compiled by the author based on [18].

чила право утверждать кандидатуры заместителей Председателя Правительства и федеральных министров (за исключением отдельных министров, руководство деятельностью которых осуществляет Президент РФ, в частности министров "силового блока"). Выборы должны были показать, как повлияли эти события на политические предпочтения избирателей, каковы основные тенденции в развитии российской партийной системы, каковы позиции политических лидеров перед предстоящими выборами Президента России.

Напомним, что к 2011 году в России осталось всего 7 политических партий. В 2012 году после либерализации законодательства и снижения минимальной численности политической партии до 500 членов началась регистрация "новых" партий, многие из которых оказались новой редакцией старых, прекративших по различным причинам свою деятельность. В итоге по данным на март 2016 года были зарегистрированы 77 политических партий, 73 из них имели право участвовать в

Кандидаты	Выборы Госдумы 2016,%	Выборы Госдумы 2021,%	Разница,%	
1. "Единая Россия"	54,20	49,82	-4,38	
2. КПРФ	13,34	18,93	+5,59	
3. ЛДПР	13,14	7,55	-5,59	
4. "Справедливая Россия – За правду"	6,22	7,46	+1,24	
5. "Новые люди"	-	5,32	-	
6. "Партия пенсионеров"	1,73	2,45	+0,72	
7. "Яблоко"	1,99	1,34	-0,65	
8. "Коммунисты России"	2,27	1,27	-1,00	
9. "Зелёные"	0,76	0,91	+0,15	
10. "Родина"	1,51	0,80	-0,71	
11. "Российская партия свободы и справедливости"	-	0,77	-	
12. "Зелёная альтернатива"	-	0,64	-	
13. "Партия Роста"	1,29	0,52	-0,77	
14. "Гражданская платформа"	0,22	0,15	-0,07	
Явка	47,8	51,72	+3,92	

Табл. 2. Сравнительная таблица выборов в Госдуму 2016 и 2021: партийные списки

Источник: составлено автором на основе [2; 18].

Table 2. Comparative table of elections to the State Duma 2016 and 2021: party lists

Source: compiled by the author based on [2; 18].

выборах [2, с. 116–117]. Однако затем численность политических партий в России вновь начала снижаться. В итоге к 2021 году в нашей стране осталось 32 зарегистрированные партии. Из них лишь 14 приняли участие в выборах [12].

Пятипроцентный барьер преодолели те же четыре партии, что и в 2003–2016 годах (только в 2003 году место "Справедливой России" занимала "Родина", объединившаяся в 2006 году с "Партией Жизни" и "Российской партией пенсионеров" в "СР", с 2021 года "Справедливая Россия — За правду"). Но на этих выборах к ним добавилась созданная в 2020 году партия "Новые люди", сумевшая в 2020 году пройти в 4 законодательных органа субъектов РФ, а в 2021 году набрать 5,32 % на выборах в Госдуму, что является настоящим прорывом партии, возглавляемой членом штаба Общероссийского национального фронта и руководителем компании Faberlic А. Г. Нечаевым. В обществе давно существовал запрос на новых лидеров и новые политические партии, но воплотить его в успех на выборах удалось лишь партии "Новые люди", сделавшей ставку на нейтральный и умеренно-протестный электорат, городскую молодёжь и праволиберальную идеологию [1]. При этом все старые либеральные партии выступили хуже, чем на прошлых выборах, лучшая среди них "Яблоко" получила лишь 1,34 %.

Основные причины победы "Единой России":

1. Ассоциация партии с Президентом России В. В. Путиным, который принимал участие в работе её съездов и предложил первую пятёрку федерального списка. По данным ВЦИОМ показатель одобрения деятельности Президента РФ в неделю выборов (с 13 по 19 сентября) составил 59,9 %, а на прямой вопрос о доверии Владимиру Путину положительно ответили 64,1 % участников опроса [15].

Кандидаты	Выборы Госдумы 2021	Выборы Госдумы 2016	Разница
1. "Единая Россия"	324	343	-19
2. КПРФ	57	42	+15
3. "Справедливая Россия — За правду"	27	23	+4
4. ЛДПР	21	39	-18
5. "Новые люди"	13	-	-
6-8. "Родина"	1	1	0
6-8. "Партия Роста	1	-	+1
6-8. "Гражданская платформа"	1	1	0

Табл. 3. Сравнительная таблица выборов в Госдуму-2021 и 2016: мандаты

Источник: составлено автором на основе [2; 18].

Table 3. Comparative table of elections to the State Duma-2021 and 2016: mandates

Source: compiled by the author based on [2; 18].

- 2. Продуманная конструкция избирательных списков. В первую пятёрку вошли популярные министры, авторитетные люди, пользующиеся доверием граждан. Так министр обороны С. К. Шойгу и министр иностранных дел С. В. Лавров в 2021 году стабильно занимали второе и третье место (вслед за В. В. Путиным) в опросах ВЦИОМ "Кому из политиков вы бы доверили решение важных государственных вопросов?". В то же время в первую пятёрку не был включён председатель партии "Единая Россия" Д. А. Медведев, которому по данным ВЦИОМ не доверяло около двух третей опрошенных [16]. Региональные списки возглавили губернаторы, которые имеют высокий уровень поддержки. Кроме того, в мае 2021 года "Единая Россия", единственная из всех партий, провела предварительное голосование, обновив свои ряды за счёт притока новых кандидатов и выявив реальных претендентов на победу в одномандатных округах.
- 3. Мобилизация своего электората. ЕР провела масштабную и эффективную компанию по привлечению своих сторонников к голосованию. Перед выборами были проведены дополнительные внеплановые выплаты пенсионерам, бюджетникам и силовикам, многие из которых составляют костяк сторонников партии власти.
- 4. Удачная программа. Ряд исследователей (О. Матвейчев, К. Костин, Е. Курбангалеева и др.) считают одной из причин успеха "Единой России" "внятную" по сравнению с другими партиями программу. Но сомнительно, что большинство избирателей анализировали предвыборные программы. По мнению эксперта "Левада-центра" Д. Волкова "Избирательная кампания в целом стала одной из самых малозаметных за всю историю российских выборов. По данным опроса "Левадацентра", больше половины россиян не следили за её ходом, почти три четверти респондентов не обсуждали выборы в кругу близких и сослуживцев, две трети не собирались смотреть предвыборные дебаты" [6].

Ряд оппозиционных аналитиков (С. М. Гуриев, С. А. Шпилькин, Д. Б. Орешкин и др.) считают, что высокий результат "Единой России" можно объяснить вбросами и другими фальсификациями [11].

Нарушения на выборах могут стать предметом отдельного всестороннего исследования и выходят за рамки данной статьи. Отметим, что существует единственный законный механизм: если есть объективные доказательства нарушений, следует оспаривать результаты выборов в судебном порядке. Это в равной

степени относится к России, США (где до сих пор спорят по поводу честности президентских выборов 2020 года) и любой другой стране.

Результаты КПРФ неоднозначны. Она набрала по партийным спискам 18,93 % на 11,38 % больше, чем ЛДПР, которую в 2016 году обошла всего на 0,2 %. С одной стороны, ей удалось улучшить на 5,59 % по партийным спискам и на 15 мандатов собственный результат 2016 года и занять уверенное второе место как по проценту набранных голосов, так и по величине фракции в Госдуме. С другой стороны, вторая партия всегда должна стремиться стать первой, а отставание от ЕР попрежнему очень велико: 57 мандатов против 324 и почти в 3 раза меньше голосов по партийным спискам.

Главная проблема КПРФ - кризис лидерства. От 77-летнего Г. А. Зюганова все устали. Он четыре раза участвовал в выборах Президента России и кто бы ни был его соперником (Б. Н. Ельцин, В. В. Путин или Д. А. Медведев) неизменно проигрывал. Причём лучший результат он показал на первых своих выборах в 1996 г., а затем его показатели только снижались. Выдвинутый им в 2018 году в президенты П. Н. Грудинин показал самый худший результат среди кандидатов КПРФ на президентских выборах. Новый молодой харизматичный лидер мог бы существенно усилить позиции КПРФ, придать ей новый импульс, изменить имидж партии, привлечь новых сторонников. Перед XVIII съездом КПРФ, состоявшемся в апреле-июне 2021 года, в качестве возможных сменщиков Зюганова назывались 44-летний бывший лидер комсомола Ю. В. Афонин и 66-летний Первый секретарь Московского горкома КПРФ В. Ф. Рашкин, известный своей оппозиционностью. В первом случае КПРФ могла бы существенно омолодиться, во втором усилить свою оппозиционность по отношению к власти. Но на XVIII съезде возобладал инерционный сценарий, и Зюганов был переизбран на пост Председателя ЦК КПРФ. Характерно, что 24 апреля 2021 года Афонин был избран первым заместителем Председателя ЦК КПРФ, он же вошёл в первую тройку партийного списка КПРФ на выборах в Госдуму. В то же время Рашкин не был переизбран в состав Президиума ЦК КПРФ и не вошёл в федеральную часть списка КПРФ [7].

Судя по всему, именно Афонин станет преемником Зюганова, тем более что Рашкин себя дискредитировал скандальной историей с незаконной охотой на лося. Так, согласно опросу, ВЦИОМ 72 % россиян считают, что Рашкин действительно занимался незаконной охотой, а также мог находиться за рулём в состоянии опьянения и лишь 11 % считают его невиновным. 83 % не поверили версии Рашкина о том, что он нашёл убитого лося (позднее он и сам это опроверг) и лишь 9 % ему поверили [8].

По мнению К. Костина и В. Потуремского, стратегической ошибкой КПРФ стал призыв к своим сторонникам не участвовать в электронном голосовании, благодаря чему на этой площадке победила "Единая Россия", а КПРФ лишилась части голосов [9].

Часть протестного электората проголосовала за КПРФ, как за крупнейшую оппозиционную партию. Но таких голосов могло быть больше. По мнению Алексея Чеснакова, Зюганов не донёс свой месседж до избирателей и "Заявленная борьба с ЕР не была видна" [9].

В целом можно отметить как тенденцию рост поддержки левых партий: КПРФ, как уже отмечалось, увеличила прошлый результат на + 5,59 % (+ 15 мандатов), СР-ЗП – +1,24 (+ 4 мандата), "Партия пенсионеров" – +0,72, "Зелёные" – +0,15. В сумме левые партии набрали на 7,7 % больше, чем на прошлых выборах, что можно объяснить ещё большим обострением социальной повестки, резким расслоением в обществе, недовольством повышением пенсионного возраста [18].

Состоявшееся 22 февраля 2021 года объединение "Справедливой России" с партиями "За правду" и "Патриоты России" вызывало особый интерес к результату объединённой партии. "Справедливая Россия – За правду" выступила, по мнению А. Чеснакова, лучше, чем ожидалось. Она набрала 7,46 %, уверенно преодолев пятипроцентный барьер, при том что до объединения эксперты сомневались, сохранит ли партия парламентский статус. СР – ЗП всего 0,09 % уступила ЛДПР по

партиным спискам и обошла её по общему количеству мандатов на 6. Однако, как полагает Чеснаков, "справедливороссы" могли бы набрать куда больше, если бы не делали ставку на борьбу с ЕР. По его мнению, им надо было играть на противостоянии с коммунистами. А так получилось, что вся оппозиция предложила избирателю одно и то же: "Мы против партии власти". И месседж получился смазанным [9].

"Справедливороссам" тоже не помешал бы сильный харизматичный лидер. С. М. Миронову 68 лет, он почти на 10 лет моложе Зюганова и Жириновского и на год моложе Путина, но его результаты на президентских выборах весьма неубедительны: 0,8 % в 2004 году и 3,85 % в 2012 году и ему тоже стоит задуматься о преемнике [3, C. 116].

На роль такого преемника со временем мог бы претендовать сопредседатель CP – 3П и бывший лидер партии "За правду" 46-летний писатель Захар Прилепин. Однако пока он находится в тени.

Результат ЛДПР – 7,55 % относительно неплохой, позволяющий ей сохранить представительство в Госдуме. Однако ЛДПР набрала почти в 2 раза меньше процентов, чем в 2016 году (13,14 %) и получила почти в 2 раза меньше мандатов – 21 против 39. Избиратели устали и от 75-летнего бессменного лидера ЛДПР В. В. Жириновского. Он всё больше стареет и, по мнению наблюдателей, уже не так ярок и убедителен во время дебатов и других выступлений. Но заменить его на посту лидера ЛДПР будет ещё труднее, чем Зюганова или Миронова, поскольку харизма Жириновского - основной актив партии, а она автоматически по наследству не передаётся. Шансы партии сохранить своё место в Госдуме после ухода Жириновского незначительны. Вероятны сценарии раскола и вытеснения её с политической сцены другими силами. Эффект от присоединения Крыма также иссякает. Поэтому ЛДПР закономерно потеряла почти 6 % голосов и 18 мандатов. Слабым утешением может служить предсказывавшаяся нами победа её кандидата М. В. Дегтярёва на выборах губернатора Хабаровского края, набравшего 56,77 % [4, С. 32]. Его считают одним из наиболее вероятных преемников Жириновского. Его позиции в этом качестве ещё более усилились, поскольку сын лидера партии И. В. Лебедев, бывший на тот момент вице-спикером, заявил в 2021 году о приостановлении политической карьеры и не участвовал в выборах в Госдуму. Отход от дел Лебедева, ещё недавно считавшегося основным кандидатом в преемники отцу, также является свидетельством глубокого кризиса в партии.

Результат партии "Новые люди" стал для них и всего либерального спектра настоящим прорывом.

Основные причины успеха "Новых людей":

- 1. Лояльность властям. Благодаря этому "Новые люди" были быстро зарегистрированы, им не создавали административных барьеров. Была сделана ставка на образованный средний класс от 18 до 30 лет, а основным инструментом политической агитации стал Интернет. В декабре 2020 года их кампанию возглавил близкий к Кремлю политтехнолог Е. Минченко. В Администрации Президента даже опасались, что "Новые люди" могут стать сильным конкурентом для "Единой России" и переманить у неё перспективные кадры. Поэтому, по данным "Открытых медиа", была поставлена задача локализовать их успех [19].
- 2. Личность А. Г. Нечаева. 55-летний Алексей Нечаев самый молодой из лидеров прошедших в Госдуму партий и является новой фигурой на политической сцене. Он показал себя успешным предпринимателем, что позволило ему получить необходимые финансовые ресурсы. Основанная им в 1997 году косметическая компания Faberlic стала международной с многомиллиардными оборотами, вовлекающей в свою деятельность сотни тысяч людей, кроме России она работает в 40 странах мира [13]. За 2020 год по отчёту, опубликованному на сайте Центризбиркома, Нечаев заработал 4,4 млрд. рублей и занял третье место среди кандидатов в депутаты с наибольшим доходом [10]. Созданное им "Зелёное движение России "ЭКА" объявило и реализовало программу по высадке 10 миллионов деревьев. Большой опыт у него и в работе с молодёжью. В 1985 году он проходил парусную практику в пионерской флотилии "Каравелла", созданной известным писателем

и педагогом В. П. Крапивиным. Затем сам основал движение разновозрастных отрядов "Рассвет", в котором велась внешкольная работа с детьми, включавшая парусные походы, рукопашный бой и фехтование. Основанный им в 2012 году проект "Капитаны" помогает способным детям из регионов учиться в лучших вузах. "Капитаны" признаны седьмым по масштабу студенческим акселератором в мире [13].

3. "Новые люди" занимались социальными проектами и воспринимаются в отличие от непримиримой оппозиции как созидательная сила.

Нужно отметить, что 2 самовыдвиженца (Дмитрий Певцов и координатор поисково-спасательного отряда Олег Леонов) решили примкнуть к "Новым людям", а телеведущего Анатолия Вассермана приняли во фракцию СР – 3П [14].

В ходе прошедшей избирательной кампании одной из обсуждаемых тем стало "Умное голосование", предложенное А. Навальным и его сторонниками. Однако, по данным опроса "Левада-центра", проведённого 23–29 сентября 2021 года, 65% россиян сказали, что ничего не знают об этой инициативе, знают и поддерживают инициативу 8% респондентов, 10% не поддерживают. Еще 16% ответили, "что-то слышали об этой инициативе, но не знают о её сути" [17].

Подведём основные итоги. Выборы в Госдуму 2021 года стали первыми федеральными выборами, состоявшимися в эпоху пандемии коронавируса, вследствие чего они проходили не один день, а три. Они стали первыми общенациональными парламентскими выборами после вызвавшего негативную реакцию в обществе повышения пенсионного возраста (что выразилось в некотором росте поддержки левых партий) и изменений в Конституции РФ 2020 года. Спецификой данных выборов стало то, что они оказались своего рода промежуточными, поскольку проходили в середине президентского срока, между выборами президента России 2018 и 2024 годов. Основой итог выборов - "Единая Россия" сохранила конституционное большинство в Госдуме, несмотря на то, что на этих выборах 5 % барьер преодолели не четыре партии, а пять. Выборы показали, что существенно расклад политических сил не изменился, и не видно предпосылок для такого изменения в оставшиеся до выборов президента 2,5 года. В. В. Путин остаётся главным претендентом на победу в президентских выборах 2024 года, хотя, на наш взгляд, оптимальным для России был бы сценарий с преемником Путина, позволяющий сочетать стабильность и преемственность власти, с одной стороны, с определённым обновлением - с другой.

Литература

- 1. Акимов И. Себя покажут: новые партии на политической арене // Сайт Газета.ru URL https://www.gazeta.ru/politics/2020/07/28 a 13168849.shtml (дата обращения 05.10.2021 г.)
- 2. Алексеев Д. Ю. Выборы в Госдуму-2016: итоги и перспективы // Известия Восточного института. 2016. № 3. С. 116–123.
- 3. Алексеев Д. Ю. Выборы Президента России-2018: итоги и перспективы // Известия Восточного института. 2018. № 2. С. 113–121.
 - 4. Алексеев Д. Ю. Хабаровский кризис // Посев. 2021. № 4. С. 28–32.
- 5. Вице-спикер Госдумы от ЛДПР Лебедев не намерен участвовать в выборах в восьмой созыв // Сайт TACC: URL https://tass.ru/politika/11749535 (дата обращения 19.11.2021 г.)
- 6. Волков Д. Приручение протеста: как желание перемен повлияло на исход выборов в Думу // Информационно-аналитический портал Центра Юрия Левады. URL https://www.levada.ru/2021/09/22/priruchenie-protesta-kak-zhelanie-peremen-povliyalo-na-ishod-vyborov-v-dumu/ (дата обращения 19.11.2021 г.)
- 7. Зюганова переизбрали председателем ЦК КПРФ. Первым зампредом ЦК партии стал Юрий Афонин. // Сайт TACC. URL https://tass.ru/politika/11237427?nw=1619441505000 (дата обращения 19.11.2021 г.)
- 8. Дело депутата Рашкина, или кто же убил лося? // Сайт ВЦИОМ. URL https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/delo-deputata-rashkina-ili-kto-zhe-ubil-losja (дата обращения 19.11.2021 г.)
- 9. Замахина Т. Эксперты объяснили результаты партий на выборах в Госдуму // Сайт Российской газеты. URL https://rg.ru/2021/09/21/eksperty-obiasnili-rezultaty-partij-na-vyborah-v-gosdumu.html (дата обращения 19.11.2021 г.)
 - 10. Каверин Д. В топ-10 богатейших кандидатов в депутаты большинство мест заняли единоросы //

Сайт газеты "Собеседник" URL https://sobesednik.ru/obshchestvo/20210816-v-top-10-bogateisix-kandidatov-v-deputat (дата обращения 05.10.2021 г.)

- 11. Мельникова А. Математик Шпилькин: почти 50 % голосов за EP могут быть сфальсифицированы // Сайт информационного агентства "Знак". URL https://www.znak.com/2021-09-21/matematik_shpilkin_pochti 50 golosov za er mogut byt sfalsificirovany (дата обращения 19.11.2021 г.]
- 12. Министерство юстиции РФ: список зарегистрированных политических партий // Сайт министерства юстиции РФ. URL https://minjust.gov.ru/ru/pages/politicheskie-partii/ (дата обращения 02.09.2021 г.)
- 13. Носенко А. Нечаев и его команда // Сетевое издание "МК во Владивостоке" URL https://www.mk.ru/social/2020/09/01/nechaev-i-eqo-komanda.html (дата обращения 05.10.2021 г.)
- 14. Певцов и координатор "Лизы Алерт" Леонов войдут во фракцию "Новых людей" // Сайт сетевого издания РИА Новости. URL https://ria.ru/20211011/gosduma-1754114702.html (дата обращения 05.10.2021 г.)
- 15. Рейтинги доверия политикам, оценки работы президента и правительства от 24 сентября 2021 года // Сайт ВЦИОМ. URL https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/reitingi-doverija-politikam-ocenki-raboty-prezidenta-i-pravitelstva240921 (дата обращения 19.11.2021 г.)
- 16. Рейтинги доверия политикам, оценки работы президента и правительства от 7 ноября 2021 года // Сайт ВЦИОМ. URL https://wciom.ru/ratings/doverie-politikam/ (дата обращения 19.11.2021 г.)
- 17. Умное голосование // Сайт Левада-центра. URL https://www.levada.ru/2021/10/08/umnoe-golosovanie/ (дата обращения 19.11.2021 г.]
- 18. Результаты выборов по федеральному избирательному округу // Сайт ЦИК России: URL http://www.vybory.izbirkom.ru/region/region/izbirkom?action=show&root=1&tvd=100100225883177&vrn=100100225883172®ion=0&global=1&sub_region=0&prver=0&pronetvd=0&vibid=100100225883177&type=242 (дата обращения 05.10.2021 г.)
- 19. Шпак К. "Новым людям" напомнили их место. Кампанию возглавил политтехнолог Минченко // Информационно-аналитический портал Собеседник.py. URL https://sobesednik.ru/politika/20201203-novym-lyudyam-napomnili-ih-mes (дата обращения 05.10.2021 г.).

References

- 1. Akimov I. Sebya pokazhut: novye partii na politicheskoj arene // Sajt Gazeta.ru URL https://www.gazeta.ru/politics/2020/07/28_a_13168849.shtml (data obrashheniya 05.10.2021 g.)
- 2. Alekseev D. YU. Vybory v Gosdumu-2016: itogi i perspektivy // Izvestiya Vostochnogo instituta. 2016. № 3. S. 116–123.
- 3. Alekseev D. YU. Vybory Prezidenta Rossii-2018: itogi i perspektivy // Izvestiya Vostochnogo instituta. 2018. № 2. S. 113–121.
 - 4. Alekseev D. YU. KHabarovskij krizis // Posev. 2021. № 4. S. 28-32.
- 5. Vitse-spiker Gosdumy ot LDPR Lebedev ne nameren uchastvovať v vyborakh v vos'moj sozyv // Sajt TASS: URL https://tass.ru/politika/11749535 (data obrashheniya 19.11.2021 g.)
- 6. Volkov D. Priruchenie protesta: kak zhelanie peremen povliyalo na iskhod vyborov v Dumu // Informatsionno-analiticheskij portal TSentra YUriya Levady. URL https://www.levada.ru/2021/09/22/priruchenie-protesta-kak-zhelanie-peremen-povliyalo-na-ishod-vyborov-v-dumu/ (data obrashheniya 19.11.2021 g.)
- 7. Zyuganova pereizbrali predsedatelem TSK KPRF. Pervym zampredom TSK partii stal YUrij Afonin. // Sajt TASS. URL https://tass.ru/politika/11237427?nw=1619441505000 (data obrashheniya 19.11.2021 g.)
- 8. Delo deputata Rashkina, ili kto zhe ubil losya? // Sajt VTSIOM. URL https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/delo-deputata-rashkina-ili-kto-zhe-ubil-losja (data obrashheniya 19.11.2021 g.)
- 9. Zamakhina T. EHksperty ob"yasnili rezul'taty partij na vyborakh v Gosdumu // Sajt Rossijskoj gazety. URL https://rg.ru/2021/09/21/eksperty-obiasnili-rezultaty-partij-na-vyborah-v-gosdumu.html (data obrashheniya 19.11.2021 g.)
- 10. Kaverin D. V top-10 bogatejshikh kandidatov v deputaty bol'shinstvo mest zanyali edinorosy // Sajt gazety "Sobesednik" URL https://sobesednik.ru/obshchestvo/20210816-v-top-10-bogateisix-kandidatov-v-deputat (data obrashheniya 05.10.2021 g.)
- 11. Mel'nikova A. Matematik SHpil'kin: pochti 50 % golosov za ER mogut byt' sfal'sifitsirovany // Sajt informatsionnogo agentstva "Znak". URL https://www.znak.com/2021-09-21/matematik_shpilkin_pochti_50_golosov za er mogut byt sfalsificirovany (data obrashheniya 19.11.2021 g.]
- 12. Ministerstvo yustitsii RF: spisok zaregistrirovannykh politicheskikh partij // Sajt ministerstva yustitsii RF. URL https://minjust.gov.ru/ru/pages/politicheskie-partii/ (data obrashheniya 02.09.2021 g.)
- 13. Nosenko A. Nechaev i ego komanda // Setevoe izdanie "MK vo Vladivostoke" URL https://www.mk.ru/social/2020/09/01/nechaev-i-ego-komanda.html (data obrashheniya 05.10.2021 g.)
- 14. Pevtsov i koordinator "Lizy Alert" Leonov vojdut vo fraktsiyu "Novykh lyudej" // Sajt setevogo izdaniya RIA Novosti. URL https://ria.ru/20211011/gosduma-1754114702.html (data obrashheniya 05.10.2021 g.)
- 15. Rejtingi doveriya politikam, otsenki raboty prezidenta i pravitel'stva ot 24 sentyabrya 2021 goda // Sajt VTSIOM. URL https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/reitingi-doverija-politikam-ocenki-raboty-prezidenta-i-pravitelstva240921 (data obrashheniya 19.11.2021 g.)

- 16. Rejtingi doveriya politikam, otsenki raboty prezidenta i pravitel'stva ot 7 noyabrya 2021 goda // Sajt VTSIOM. URL https://wciom.ru/ratings/doverie-politikam/ (data obrashheniya 19.11.2021 g.)
- 17. Umnoe golosovanie // Sajt Levada-tsentra. URL https://www.levada.ru/2021/10/08/umnoe-golosovanie/ (data obrashheniya 19.11.2021 g.]
- 18. Rezul'taty vyborov po federal'nomu izbiratel'nomu okrugu // Sajt TSIK Rossii: URL http://www.vybory.izbirkom.ru/region/region/izbirkom?action=show&root=1&tvd=100100225883177&vrn=100100225883172®ion=0&global=1&sub_region=0&prver=0&pronetvd=0&vibid=100100225883177&type=242 (data obrashheniya 05.10.2021 g.)
- 19. SHpak K. "Novym lyudyam" napomnili ikh mesto. Kampaniyu vozglavil polittekhnolog Minchenko // Informatsionno-analiticheskij portal Sobesednik.ru. URL https://sobesednik.ru/politika/20201203-novym-lyudyam-napomnili-ih-mes (data obrashheniya 05.10.2021 g.).



Даниил Юрьевич АЛЕКСЕЕВ, канд. полит. наук, доцент кафедры политологии Дальневосточного федерального университета, г. Владивосток, Россия, e-mail: daniilalekseev@mail.ru

Daniil Yu. ALEKSEEV, Candidate of Political Sciences, Associate Professor, Department of Political Science, Far Eastern Federal University, Vladivostok, Russia, e-mail: daniilalekseev@mail.ru

Поступила в редакцию (Received) 25.12.2022

Одобрена после рецензирования (Approved) 12.05.2022

Принята к публикации (Accepted) 30.05.2022